

# Editorial

Cerramos el año 2025 con satisfacción al presentar la edición número 24 de la **Revista de Investigación en Salud VIVE**, volumen que consolida nuestro compromiso con la difusión científica orientada a la comprensión, prevención y abordaje integral de los principales problemas sanitarios que afectan a la población latinoamericana. En esta entrega se reúnen investigaciones originales que aportan evidencia reciente sobre salud pública, bienestar clínico, determinantes sociales y procesos epidemiológicos, destacando el valor de la investigación aplicada en la toma de decisiones y en el fortalecimiento de sistemas de atención en salud.

El primer artículo explora los conocimientos y actitudes sobre VIH/SIDA en adolescentes rurales del Cañar, Ecuador, poniendo en relieve la necesidad de estrategias educativas que reduzcan estigma, promuevan comportamientos seguros y fortalezcan la prevención en contextos vulnerables donde el acceso a información sanitaria es limitado.

La edición incluye también un análisis en el ámbito hospitalario sobre la gestión de procesos clínicos como modelo teórico para el bienestar psicosocial en médicos, un aporte relevante frente a las crecientes demandas laborales y emocionales que enfrenta el personal de salud. La investigación enfatiza el valor de estructuras organizacionales eficientes como soporte del bienestar profesional y de la calidad en la atención.

En continuidad con el interés por la salud materna, se presenta un estudio sobre factores asociados a complicaciones obstétricas antes y durante la pandemia de COVID-19 en un hospital de referencia en Cajamarca, contribución valiosa para comprender el impacto que tuvo la emergencia sanitaria en los servicios materno-perinatales, así como para orientar políticas de prevención en futuros escenarios críticos.

La salud infantil ocupa un lugar destacado en este número. Se incluyen dos trabajos centrados en determinantes sociales que condicionan el desarrollo temprano: el primero evalúa la influencia de factores sociales en la anemia en niños menores de 5 años en barrios urbano marginales de Puno (2024), evidenciando el rol de la alimentación, el acceso a servicios básicos y las condiciones de vida. El segundo analiza los determinantes del retraso del crecimiento infantil en Bolivia mediante un estudio transversal nacional, aportando una mirada integral al fenómeno desde un enfoque poblacional amplio.

# Editorial

En el ámbito de enfermedades transmisibles emergentes, se presenta un reporte sobre la situación epidemiológica de la viruela símica en Bolivia, relevante para mantener vigilancia, comprender la dinámica de transmisión y mejorar las respuestas sanitarias ante rebrotes.

Finalmente, este volumen incorpora un estudio clínico funcional centrado en neurorehabilitación: heminegligencia y función motora en pacientes con hemiplejia en un hospital del Callao, trabajo que contribuye al entendimiento de secuelas neurológicas y a la orientación de estrategias terapéuticas que mejoren la capacidad funcional y calidad de vida de los pacientes.

Cada investigación reunida en este número refleja el esfuerzo de equipos comprometidos con generar conocimiento pertinente, ético y orientado al bien común. Agradecemos a los autores por confiar en VIVE como espacio editorial, a los revisores por su dedicación y rigurosidad, y a nuestros lectores por mantener viva la reflexión científica. Invitamos a recorrer esta edición con interés crítico y vocación investigadora. Que estos aportes continúen impulsando el desarrollo de la salud pública y el avance del conocimiento en nuestra región.



MSC. Ivett Yamira Ramos Zambrana  
Editora de la Revista de Investigación en  
Salud VIVE



Escanea en tu dispositivo móvil  
o revisa este artículo en:  
<https://doi.org/10.33996/revistavive.v8i24.421>